

TESTIMONIO

A las puertas de El Ubérrimo

Iván Cepeda y Jorge Rojas



A las puertas del Ubérrimo es un hondo recorrido por la historia del paramilitarismo en Córdoba. Iván Cepeda y Jorge Rojas en una exhaustiva investigación demuestran cómo lo que sucedió allí no fue a espaldas de los líderes políticos, empresarios y ganaderos del departamento.

Las Convivir aparecieron como el modelo para cohesionar en una sola fuerza a los grupos paramilitares, en el cual el Estado fue un protagonista principal. Las consecuencias de este fenómeno fueron letales para el país.

Un libro que reúne la crónica, la reflexión y un riguroso tratamiento informativo, donde la sutileza desborda cualquier intención sesgada.

¿por qué la importancia de El Ubérrimo? Como señalan los autores en el epílogo: "A las puertas de El Ubérrimo, a escasos kilómetros de esa hacienda, en su entorno político y social, nació y alcanzó su ascenso en los últimos 25 años el proyecto paramilitar. Su dueño aspira seguir gobernando a Colombia"

Índice

AGRADECIMIENTOS.....	9
Capítulo I	
EL ESPLENDOR.....	11
Capítulo II	
ANTES DE EL UBÉRRIMO	19
Los señores del Valle del Sol	19
La influencia de Antioquia.....	20
Los sinuanos	21
La disputa por las ciénagas.....	22
La ganadería y el poder político	23
Los tiempos de la violencia	28
Peor el remedio que la enfermedad.....	30
Corriendo las cercas	32
El Ubérrimo	33
Capítulo III	
NOMBRES QUE INFUNDEN TERROR.....	35
Las primeras masacres	37
El laboratorio	43
Los hermanos Castaño y sus haciendas	47
Capítulo IV	
EL ASCENSO DE "LAS AUTODEFENSAS".....	53
Desmovilización ficticia	54
La dinastía Mancuso	57
Las Convivir en Córdoba y los frentes de seguridad	60
Los atentados dinamiteros	68
La conquista de territorios y poblaciones	70

Capítulo V	
REFUNDAR LA PATRIA I.....	75
El candidato	75
Los inicios de la campaña.....	81
Un nuevo contrato social	84
Recorriendo Córdoba.....	87
“Habría que clonarlo”.....	90
La familia presidencial en El Ubérrimo	95
Capítulo VI	
REFUNDAR LA PATRIA II	99
El segundo pacto de Santa Fe de Ralito	100
“Santa Fe de Relajito”.....	105
Las visitas del Presidente a Córdoba	107
¿Quién es más paramilitar?.....	113
Nueve gobernadores en cuatro años.....	117
La primera reelección	120
Capítulo VII	
LA “PACIFICACIÓN DE CÓRDOBA”.....	125
Capítulo VIII	
LA CIUDAD Y EL UBÉRRIMO.....	133
Como figuras del jet set	135
Sofía vs. Tánatos.....	142
Ostentación y miseria.....	145
“Tierras baratas”	150
EPÍLOGO.....	153

Al proceso
da la escrit
hemeroteca
han preferido
Agradecim
A las p
de los críme
veinticinco
nadas y desp

... 75
... 75
... 81
... 84
... 87
... 90
... 95
... 99
... 100
... 105
... 107
... 113
... 117
... 120
... 125
... 133
... 135
... 142
... 145
... 150
... 153

AGRADECIMIENTOS

Al proceso de investigación para escribir estas páginas prestaron su ayuda la escritora Maureen Maya Sierra, los trabajadores del servicio de hemeroteca de la Biblioteca Luis Ángel Arango, y algunos testigos que han preferido guardar el anonimato para preservar su vida e integridad. Agradecemos la valiosa contribución de todos ellos.

A las puertas de El Ubérrimo se escribió pensando en las víctimas de los crímenes de lesa humanidad que se han perpetrado en los últimos veinticinco años en Córdoba: las miles de personas desaparecidas, asesinadas y desplazadas por la violencia. A ellas está consagrada esta obra.